

MONMX
MORELIA

UNIÓN EUROPEA

Les extendemos una cordial bienvenida al comité de la Unión Europea, les manda un cordial saludo su Presidente Carlos Emilio Espitia Bustos, su moderador Juan Pablo Flores Ávila, y su oficial de conferencias César Ramiro Angeles Torres.



La Unión Europea (UE)

Después de la Segunda Guerra Mundial, una de las más devastadoras en la historia de la humanidad, se originó la UE. Sus primeros pasos consistieron en impulsar la cooperación económica con la idea de que, a medida que aumentara la interdependencia económica entre los países, disminuirían las posibilidades de conflicto. La Comunidad Europea del Carbón y del Acero, fundada en 1951, fue el primer paso para lograrlo que hoy llamamos UE. En 1957, el Tratado de Roma establece la Comunidad Económica Europea (CEE) y una nueva era de cooperación cada vez más estrecha en Europa. Estos son algunos de sus objetivos:

- Promover la paz, sus valores y el bienestar de sus ciudadanos.
- Ofrecer libertad, seguridad y justicia sin fronteras interiores, al tiempo que adopta medidas adecuadas en sus fronteras exteriores para regular el asilo y la inmigración y prevenir y luchar contra la delincuencia.
- Proteger y mejorar la calidad del medio ambiente.
- Fomentar la justicia y la protección social, la igualdad entre mujeres y hombres y la protección de los derechos del niño.
- Respetar la riqueza de su diversidad cultural y lingüística.

Logros de la UE:

- Un continente en paz.
- Libertad para que sus habitantes vivan, estudien o trabajen en cualquier lugar de la UE.
- El mayor mercado único del mundo.
- Ayuda y asistencia al desarrollo para millones de personas en todo el mundo.

Tópico A. El futuro de las políticas migratorias con la conformación del nuevo Parlamento

Introducción:

La elección europea se realiza cada cinco años en los países miembros de la Unión Europea. En esta, los europeos eligen a sus representantes ante el Parlamento de la UE para trabajar por fines en común dentro de la organización. Cabe mencionar que este es el único parlamento de elección directa transnacional. La tarea de los miembros del parlamento es la de crear nuevas leyes las cuales afectarán diversos aspectos de la vida diaria de los europeos, como seguridad, clima, lucha contra la pobreza, etc. (Parlamento Europeo, s.f.).

Como parte de uno de los objetivos sobre seguridad del parlamento Europeo, se aprobó el pasado 10 de abril de 2024 el pacto de migración y asilo de la UE. El pacto propone una regularización y control común sobre la migración en la Unión Europea con el fin de contar con más orden en la forma en la que los Estados afrontarán la crisis migratoria. El tratado también propuso solidaridad entre las naciones de la UE que tienen más presión migratoria y los que no la tienen. Ante esto, lo pactado el 10 de abril ha causado dos grandes preocupaciones entre los veladores por los derechos humanos, ya que una gran parte de ellos tiene la percepción de que el tratado no solo no aliviará la presión de entrada de migrantes a la UE sino que también se considera que dará lugar a más violaciones a los derechos humanos (International Rescue Committee, 2024).

Otro punto controversial respecto a la aprobación del pacto fueron los resultados de la elección europea del 2024; en los resultados, la extrema derecha ganó terreno entre los miembros causando preocupación, pues sus representantes se han pronunciado la mayor parte del tiempo en contra de los grupos de origen extranjero que llegan a la UE. La extrema derecha europea se divide en dos bloques: los Conservadores y Reformistas Europeos (CRE), liderada por partidos como el polaco “Ley y Justicia” y el italiano “Fratelli d’Italia” liderado por Georgia Meloni; y la fracción Identidad y Democracia (ID) con su partido líder Agrupación Nacional liderado por la política francesa Marine Le Pen. Este bloque también contaba con el partido político alemán Alternative für Deutschland (AFD), sin embargo fue expulsado por ser considerado muy radical. El AFD también ganó lugares importantes en el parlamento (Deutsche Welle, 2024).

Tanto los Conservadores y Reformistas Europeos (CRE) como otras agrupaciones menores como la que lidera el primer ministro húngaro Viktor Orban, declararon que estarán en contra de la migración ilegal y desordenada apostando por mantener la cultura grecorromana y judeocristiana de Europa, de acuerdo con sus palabras.

Datos generales

Europa es y ha sido un lugar muy atractivo para personas que buscan emigrar, esto principalmente gracias a su prosperidad económica y a la abundancia de libertad de la eurozona. Tan solo en 2021 entraron de manera irregular o regular a la UE 2,25 millones de personas. De los 446,7 millones de civiles de la UE, 38 millones de personas o el 8.5% de los residentes de la unión europea habían nacido fuera del continente lo que nos dice que la comunidad migrante en Europa es grande y de gran importancia social y económica. Aunque no lo parezca y a pesar de que la migración irregular suele ser la más comentada, la realidad es que la migración regular es siempre más común que esta última. En 2022 ingresaron alrededor de 3 millones de personas a la UE de manera regular mientras que de manera irregular sólo alrededor de 300 mil personas (Comisión Europea, s.f.).

En 2022 se superó la cifra de peticiones de permiso de residencia pasando de 2,9 millones en 2021 a 3,4 millones en 2022. Los migrantes que sacan un permiso de residencia lo hacen principalmente por trabajo (36%) y familia (26%). Las cinco nacionalidades más comunes de los solicitantes de permisos fueron: Ucranianos, Bielorrusos, Indus, Marroquíes y Sirios. Las solicitudes de asilo han incrementado en los últimos años, en 2022 la UE registró 958 800 solicitudes de asilo. De estas el 23% venían del continente africano, otro 23% de Asia, el 22% de medio oriente, 17% de Latinoamérica y el 14% de Europa (Comisión Europea, s.f.).

Es importante mencionar que no todos los países pertenecientes a este bloque cuentan con una distribución equitativa de la población migrante, a continuación los 5 países de la UE con mayor porcentaje de población migrante: Alemania 25.9%, Francia 14.05%, España 12.89% , Italia 10.09% y Países Bajos con 4.36% (Statista, 2024). La población migrante podría como ya se explicó previamente peligrar debido al fuerte ascenso de la extrema derecha en el europarlamento, de los 720 asientos disponibles 187 fueron para coaliciones de extrema derecha (Europäisches Parlament, s.f.).

Soluciones existentes

A raíz de la gran crisis migratoria Europea ocurrida en el Mediterráneo, en abril de 2015, cuando miles de refugiados provenientes en su mayoría (70%) de Irak, Afganistán y Siria, solicitaron ingresar a la UE como refugiados debido a las guerras y persecuciones que se viven en esos territorios. Hasta el 7 de diciembre de 2015, más de 911,000 refugiados ingresaron a la UE y 3550 personas perdieron la vida mientras lo intentaban. Los jefes de Estado y de Gobierno de la UE acordaron movilizar todos los esfuerzos para evitar que mueran más personas en el mar y abordar todas las causas de la migración (Spindler, 2015).

El 13 de mayo de 2015 se aprobó la Agenda Europea de Migración, donde se definieron acciones y medidas concretas en los cuatro ámbitos siguientes:

- Reducción de los incentivos a la migración irregular.
- Salvamento de vidas y protección de las fronteras exteriores.
- Una política de asilo sólida.
- Una nueva política de migración legal.

Declaración de La Valeta

La cumbre de La Valeta fue acordada en noviembre de 2015 entre los miembros de la UE y países africanos. Se centró en abordar las causas profundas de la migración irregular desde África hacia Europa, mejorar la cooperación en la gestión de las fronteras y la lucha contra el tráfico de personas. Se estableció además un fondo fiduciario de emergencia para África, con el objetivo de promover el desarrollo económico y reducir las causas de la migración en África. Ha impulsado la cooperación en la gestión migratoria entre la UE y los países africanos.

Tratado UE y Turquía

En el tratado Unión Europea y Turquía firmado en marzo de 2016, Turquía aceptó recibir a los migrantes y refugiados que cruzaban ilegalmente a Grecia, y la UE se comprometió a reasentar a refugiados directamente desde Turquía y a proporcionar ayuda financiera para mejorar las condiciones de los refugiados en el país. El acuerdo redujo significativamente el número de migrantes y refugiados que cruzaban el Egeo hacia Grecia, aunque ha sido criticado por las condiciones de los refugiados en Turquía y Grecia.

Nuevo Pacto sobre Migración y Asilo de la UE

Propuesto en septiembre de 2020 por todos los Estados miembros de la UE. En este se revisan las políticas migratorias y de asilo de la UE para crear un sistema más justo y eficiente. Incluye medidas para mejorar la gestión de las fronteras exteriores, acelerar el procesamiento de solicitudes de asilo y fomentar una mayor solidaridad entre los Estados miembros. Este pacto aún está en proceso de negociación, pero busca equilibrar la responsabilidad de la migración entre los Estados miembros y abordar la crisis migratoria de manera más estructurada.

Logros: La UE en conjunto con varios países de África lograron establecer un fondo fiduciario de emergencia para África, con el objetivo de promover el desarrollo económico y reducir las causas estructurales de la migración, impulsando la cooperación.

Preguntas clave

- 1: ¿Cómo crees que los cambios en el Parlamento afectarán la cooperación entre los Estados miembros en cuestiones migratorias?
- 2: ¿Cómo podría el nuevo Parlamento abordar el impacto económico de la migración en la UE?
- 3: ¿Qué alianzas estratégicas considera que debería buscar la UE para abordar los desafíos migratorios globales?
- 4: ¿Qué ha hecho individualmente y en específico los países con mayor carga migratoria de la UE (Alemania, Francia, España, Italia) para abordar la crisis migratoria?
- 5: ¿Qué cambios se esperan a causa del auge de la extrema derecha en el parlamento respecto a los derechos humanos de los refugiados que llegan a Europa?
- 6: ¿Qué tipo de soluciones se podrían proponer para poder llevar a cabo un acuerdo migratorio en el que todas las facciones políticas del parlamento estén de acuerdo?

Sugerencias de enlaces de apoyo

Página web del Europarlamento: Aquí podrán indagar todo acerca del Europarlamento:

Parlamento Europeo. (s.f). Diputados, órganos y actividades. Parlamento Europeo.

<https://www.europarl.europa.eu/portal/es>

Página web del Consejo Europeo referente al pacto sobre migración y asilo: Información sobre la nueva reforma: Consejo de la Unión Europea. (s.f). Pacto sobre Migración y Asilo. UE.

<https://www.consilium.europa.eu/es/policies/eu-migration-policy/eu-migration-asylum-reform-pact/#reform>

Datos sobre migración en la UE: Datos más recientes acerca de la migración dentro de la UE.

Portal de datos sobre migración. (31 de mayo de 2023). Datos sobre migración en Europa. Portal de datos sobre migración.

<https://www.migrationdataportal.org/es/regional-data-overview/europe>

Resultados de la elección del Parlamento Europeo 2024: Resultados de las recientes elecciones donde se puede apreciar el ascenso de la extrema derecha. Parlamento Europeo.(s.f). Resultados de las elecciones europeas de 2024. Parlamento Europeo.

<https://results.elections.europa.eu/es/>

Referencias tópico A

Comisión Europea. (s.f). Estadísticas sobre la migración a Europa. https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/promoting-our-european-way-life/statistics-migration-europe_es#refugiados-en-europa

Consejo de la Unión Europea. (2024). Cronología - Política de migración y asilo de la UE.. <https://www.consilium.europa.eu/es/policies/eu-migration-policy/migration-timeline/>

Consejo Europeo. (2016, 18 de marzo). Declaración UE-Turquía. Consilium. <https://www.consilium.europa.eu/es/press/press-releases/2016/03/18/eu-turkey-statement/>

Consilium. (2024). Pacto sobre Migración y Asilo. <https://www.consilium.europa.eu/es/policies/eu-migration-policy/eu-migration-asylum-reform-pact/>

Europäisches Parlament. (2024, 23 de Julio). Konstituierende Sitzung. <https://results.elections.europa.eu/de/polen/>

European Union. (2023). History of the European Union 1945-59. [https://european--union-europa-eu.translate.google.com/principles-countries-history/history-eu/1945-59_en?](https://european--union-europa-eu.translate.google.com/principles-countries-history/history-eu/1945-59_en?x_tr_sl=en&x_tr_tl=es&x_tr_hl=es&x_tr_pto=rq#:~:text=With%20the%20aim%20of%20e)

[_x tr sl=en& x tr tl=es& x tr hl=es& x tr pto=rq#:~:text=With%20the%20aim%20of%20e](https://european--union-europa-eu.translate.google.com/principles-countries-history/history-eu/1945-59_en?x_tr_sl=en&x_tr_tl=es&x_tr_hl=es&x_tr_pto=rq#:~:text=With%20the%20aim%20of%20e)
[nding,in%20securing%20a%20lasting%20pe](https://european--union-europa-eu.translate.google.com/principles-countries-history/history-eu/1945-59_en?x_tr_sl=en&x_tr_tl=es&x_tr_hl=es&x_tr_pto=rq#:~:text=With%20the%20aim%20of%20e)

Fernández, R. (2024, 9 de Abril). Distribución porcentual de la población extranjera en los Estados miembros de la Unión Europea en 2023. Statista. <https://es.statista.com/estadisticas/635547/porcentaje-de-poblacion-extranjera-en-los-estados-miembros-de-la-union-europea/>

International Rescue Committe. (2024, 23 de Julio). ¿Qué es el Pacto de la UE sobre Migración y Asilo?. <https://www.rescue.org/eu/article/what-eu-pact-migration-and-asylum>

International Organization for Migration. (2015). La migración regular, los derechos y la protección de migrantes africanos vulnerables, claves en la implementación del Plan de Acción de la Cumbre de Valletta de 2015. <https://www.iom.int/es/news/la-migracion-regular-los-derechos-y-la-proteccion-de-migrantes-africanos-vulnerables-claves-en-la-implementacion-del-plan-de-accion-de-la-cumbre-de-valletta-de-2015-oim>

Parlamento Europeo. (2024, 9 de Junio). So funktioniert die Europawahl. <https://elections.europa.eu/de/how-elections-work/>

Schulten, L. (2024, 7 de Abril). La ultraderecha baraja sus cartas en el Parlamento Europeo. Deutsche Welle. <https://www.dw.com/es/la-ultraderecha-baraja-sus-cartas-en-el-parlamento-europeo/a-69562405>

Spindler, W. (2015, 8 de Diciembre). 2015: El año de la crisis de refugiados en Europa. ACNUR. <https://www.acnur.org/mx/noticias/historias/2015-el-ano-de-la-crisis-de-refugiados-en-europa>

Tópico B. Implicaciones de protestas agrícolas por medidas ambientales, búsqueda de un equilibrio entre productividad y sostenibilidad

Los agricultores en Europa se han movilizado en protestas durante este año para exigir que los responsables políticos actúen frente a diversas presiones que afectan al sector agrícola Europeo. Entre sus demandas se encuentran los bajos precios en los supermercados, que consideran injustos, y las importaciones de bajo costo que debilitan a los productores locales. Han sido criticadas de igual forma las estrictas regulaciones ambientales de la UE y el posible acuerdo de libre comercio con el Mercosur (Mercado común del Sur, integrado por varios países de América latina). En respuesta, los ministros de Agricultura han discutido nuevas propuestas de la UE para aliviar la carga sobre los agricultores.

Aunque la agricultura representa sólo el 1,6% de la producción económica de la Unión Europea, recibe aproximadamente el 25% de los subsidios, lo que en 2022 ascendió a alrededor de 57 mil millones de euros. Estos altos subsidios aseguran que los precios de los alimentos en la UE se mantengan relativamente bajos y estables. Sin ellos, si los agricultores trasladarían sus costos reales de producción a los consumidores, los precios subirían y experimentarían grandes fluctuaciones.

Como parte de estas medidas, la UE decidió suavizar algunas de las políticas ambientales clave del Pacto Verde, eliminando el objetivo de reducir las emisiones agrícolas de su plan climático para 2040. A pesar de esto, los agricultores consideran que estas acciones no son suficientes. Por otro lado, la Comisión Europea ha señalado que aún no se cumplen las condiciones necesarias para que la UE firme el acuerdo con Mercosur, ya que busca garantías más firmes en cuanto a los estándares ambientales dentro del tratado.

Datos Generales

Las regulaciones y normas medioambientales de la UE son de las más estrictas del mundo con objetivos claros para el 2050. Una encuesta realizada por People's climate vote reveló que el 86% de la población mundial desea que los gobiernos trabajen en conjunto para tratar temas relacionados al cuidado del medio ambiente, en Europa esta cifra se eleva al 92% lo que da a entender que los ciudadanos realmente desean medidas en contra del cambio climático. Se puede entender este gran apoyo a políticas ambientales por parte de los europeos como la razón por la

cual Europa obtiene grandes beneficios a partir de impuestos ambientales. En 2022 las ganancias por impuestos ambientales fueron de 317.2 millones de euros lo que representó el 2.0% del PIB Europeo y el 4.8% de ganancias por impuestos.

La mayoría de las ganancias por impuestos ambientales en 2022 fueron principalmente 76.5% de impuestos a la energía, 19.2% de impuestos a la contaminación y 4.3% por recursos. Desde 2002 el valor de los impuestos ambientales ha aumentado más de 115.15 billones de euros relativos al PIB demostrando que con los años las imposiciones se han hecho cada vez más fuertes. De Acuerdo con Eurostat, las naciones europeas que más impuestos ambientales pagaron con respecto al PIB fueron Grecia (3.97%), Croacia (3.11%), Países Bajos (3.03%), Italia (2.88%) y Dinamarca (2.88%).

Soluciones existentes

Con la iniciativa de apoyar a la resolución de la problemática se han presentado las siguientes soluciones:

Acuerdos de comercio - Se espera que los productos importados y exportados estén a la par de las normas y regulaciones ambientales establecidas por la UE, dando la debida importancia y aporte al sistema agrícola tanto interno como externo. Entre los distintos acuerdos de cooperación y comercio con distintos países, se pueden mencionar los siguientes acuerdos que comprometen el desarrollo responsable: Acuerdo de Libre Comercio con Japón (30 de octubre 2016), Acuerdo de Libre Comercio con Singapur (19 de octubre 2018), Acuerdo de Libre Comercio con Vietnam (30 de junio de 2019), Acuerdo de Libre Comercio con México (8 de diciembre de 1997), entre otros.

Apoyo por subsidios - El cuidado del comercio agrícola local es garantizado a través de medidas financieras con el fin de salvaguardar las microeconomías agrícolas. Esto ha sido dado a cabo a través de PAC (Política Agrícola Común), la cuál es una política transparente de la Unión Europea que garantiza el patrimonio agrícola de la misma. Otro ejemplo de estas contribuciones sería la organización FEADER (Fondos Europeos Agrícolas de Desarrollo Rural), que se dedica a la proporción de bienes financieros a través de la UE.

Intervención de Organizaciones No Gubernamentales - Organizaciones externas a la problemática toman lugar en el apoyo a la sostenibilidad e influencia de las políticas ambientales, facilitando los medios de la educación, evaluación de consecuentes, consulta y monitoreo. Tales como Greenpeace, organización no gubernamental que presenta estos apoyos a 55 países alrededor del mundo, 26 alrededor de la Unión Europea.

Preguntas clave

- 1: ¿Qué tipo de medidas podrían tomar los países miembros de la UE para hacer frente al cambio climático sin perjudicar impositivamente a los agricultores y trabajadores del campo?
- 2: ¿Consideran que los impuestos ambientales tienen un impacto positivo en la sociedad? ¿Qué alternativas existen?
- 3: ¿Cuál es la relación entre la producción agrícola y el cuidado del medio ambiente, puede la UE priorizar una más que la otra?
- 4: ¿Es la energía nuclear una alternativa sostenible o la UE tiene que tener como objetivo el cierre de estas?
- 5: ¿Qué consecuencia medioambientales a causa de las protestas agrícolas podría traer el atraso de algunas políticas a favor del medio ambiente?

Enlaces de apoyo

Agencia Europea del Medioambiente: Institución pública europea donde se encuentran datos acerca del medioambiente en Europa:

European Environment Agency. (s.f). European cities with the cleanest air are. European Environment Agency

<https://www.eea.europa.eu/en>

Eurostat: Estadísticas acerca de la UE sobre diversos temas incluidos el medioambiente y la recaudación de impuestos.

Eurostat. (s,f). Informationen zu den Daten. Eurostat

<https://ec.europa.eu/eurostat/web/environment/information-data>



En este enlace encontrarán más información acerca de las protestas agrícolas.

Aguirre, M. (24 de Febrero de 2024). Protestas de agricultores: entre competitividad y cumplir el Pacto Verde europeo. France 24

<https://www.france24.com/es/programas/medio-ambiente/20240224-protestas-de-agricultores-entre-competitividad-y-cumplir-el-pacto-verde-europeo>

Información sobre impuestos ambientales en la UE:

European Environment Agency. (23 de Noviembre de 2020). El Tributo Ambiental: Aplicación y efectividad sobre el medio ambiente. European Environment Agency.

<https://www.eea.europa.eu/es/publications/92-9167-000-6-sum/page001.html>

Referencias t3pico B

Agriculture And Rural Development. (s. f.). *La PAC en pocas palabras*. https://agriculture.ec.europa.eu/common-agricultural-policy/cap-overview/cap-glance_es

Ap. (2024, 26 de Abril). *Proteger3 nueva norma a trabajadores agr3colas temporales en EU*. La Jornada. <https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/04/26/mundo/protegera-nueva-norma-a-trabajadores-agricolas-temporales-en-eu-4830>

Consilium. (s. f.). *Acuerdos comerciales de la EU*. <https://www.consilium.europa.eu/es/policies/trade-policy/trade-agreements/>

Eurostat. (2024). *Environmental tax statistics*. https://ec.europa.eu/eurostat/statistics-explained/index.php?title=Environmental_tax_statistics#Environmental_taxes_in_the_EU

Fondos Europeos. (s.f.). *DGFE:FONDO EUROPEO AGRARIO DE DESARROLLO RURAL (FEADER)*. (s. f.). <https://www.fondoseuropeos.hacienda.gob.es/sitios/dgfc/es-ES/paginas/feader.aspx>

Greenpeace European Unit. (s. f.). *Greenpeace European Unit*. <https://www.greenpeace.org/eu-unit/about-us/>

Grippo, M. (2024, 26 de Febrero). *Desde Espa3a hasta B3lgica, una nueva jornada de protestas de agricultores sacude a Europa*. France 24. <https://www.france24.com/es/europa/20240226-desde-espa%C3%B1a-hasta-bruselas-una-nueva-jornada-de-protestas-de-agricultores-sacude-a-europa>

Iberdrola. (2024). *Los impuestos ambientales se abren paso para proteger el medio ambiente*. <https://www.iberdrola.com/sostenibilidad/impuestos-verdes-o-ambientales>

Liboreiro, J. (2024, 13 de Febrero). *Todo lo que hay que saber sobre el sector agrario de la UE.* Euronews. <https://es.euronews.com/my-europe/2024/02/13/todo-lo-que-debe-saber-sobre-el-sector-agrario-de-la-ue>

Riegert, B. (2024, 23 de Febrero). *Agricultores europeos: protestas pese a las subvenciones.* Deutsche Welle. <https://www.dw.com/es/agricultores-europeos-protestas-pese-a-las-subvenciones/a-68355510>

Symons, A. (2024, 20 de Junio). *El 72% del mundo apoya la eliminación progresiva de los fósiles, pero un país de Europa del Este se opone.* Euronews. <https://es.euronews.com/green/2024/06/20/el-72-de-la-poblacion-mundial-apoya-la-eliminacion-progresiva-de-los-combustibles-fosiles->

Unión Europea. (s.f). *Medio ambiente.* https://european-union.europa.eu/priorities-and-actions/actions-topic/environment_es

Unión Europea. (s. f.). *Agricultura: actuación de la UE.* https://european-union.europa.eu/priorities-and-actions/actions-topic/agriculture_es

Fondos Europeos. (s. f.). *DGFE:FONDO EUROPEO AGRARIO DE DESARROLLO RURAL (FEADER).* <https://www.fondoseuropeos.hacienda.gob.es/sitios/dgfc/es-ES/paginas/feader.aspx>